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从江保安做味精的那
天开始，一个无法回避的问
题一直困扰着他，那就是味
精生产每天产生的大量污
水。

菱花集团总经理杨玉
岭告诉记者，污水处理问题
不仅仅困扰着菱花集团，也
是国内所有味精厂最难解
决的一大难题。而江保安坦
言，污水整整困扰了他 2 0
年，但就在几年前的一天，

江保安却彻底改变了看法：
污水不仅不再是难题，而且
是聚宝盆，里面蕴含着源源
滚滚的财富。“这个看法的
改变，得益于2010年我和江
南大学毛忠贵教授的一次
谈话。”江保安告诉记者，当
时毛教授说这些水之所以
有味道，是因为里面的有机
物，有机物就是最好的蛋白
质，只要把蛋白质提炼出
来，水就没有味道了。

毛忠贵的话触动了江
保安，他意识到每年花大笔
资金用于污水的终端治理，
那种做法太过简单了。如果
将污水中的有机物和蛋白
质提炼成饲料和肥料，那将
是源源不断的财富。而如果
利用生产的饲料、肥料自己
种地、搞养殖，则是产业链
条的又一次延伸。念及于
此，江保安开始转身投向现
代循环农业之路。

水泊梁山脚下，菱花集
团的新厂区机器轰鸣，堆积
如山的玉米通过自动化、全
封闭的流水线，变作了我们
日常生活离不开的味精。

这个新厂区共有200多
个车间，每个车间都被管道
相连。生产线的最末端，刚刚
出炉的味精还带着热度。这
些味精不仅销往国内各地，
而且还远销全球80多个国
家。菱花集团董事长江保安

走到今天这一步，探索了30
多年。

江保安告诉记者，菱花
集团的前身是济宁市柳行淀
粉厂，始建于1979年，依托当
时淀粉市场广阔的发展前
景，江保安去外地聘请专家，
大大提高了生产效率，淀粉
生意做得风生水起。后来淀
粉市场饱和，江保安主动调
整发展战略，利用生产的淀
粉通过发酵等工序转化为谷

氨酸，作为味精生产的重要
原材料提供给味精厂家。
1991年，他又加大技术投入
开始生产味精，推出菱花味
精品牌，短短一年产品就逐
渐销往全国各地。

到了1995、1996年，菱花
年产量达到4万吨，在全国已
经排到了第二。通过科技创
新和独特的品牌营销，如今
菱花味精年产已达24万吨，
年销售收入30亿元。

A 30年三步跳，成味精生产龙头

前景是看到了，但江保
安一算账却犯了愁，因为前
期投入需要44个亿，很多股
东也都顾虑重重。“与其停滞
不前，还不如背水一战！”面
对股东们的担忧，江保安果
断决定：倾菱花全力，打造循
环经济。

2009年开始，江保安先
后投入28亿元建设新厂区，
用高科技打造全封闭自动化

工厂。“比如我们的发酵车
间，原来这种规模的车间需
要300多名工人，现在就30多
个人。”杨玉岭说，而在产品
结构方面，如今菱花集团不
仅一滴污水不排，还形成了
年产24万吨味精、30万吨饲
料、50万吨肥料的生产能力，
5万多亩的土地上，用有机肥
料种出的高品质粮食、蔬菜
也开始推向市场。除了饲料

和肥料，污水中剩下的液体
部分则被制成氨基酸营养
液，储存在汶上县的菱花试
验基地里，用在了汶上菱花
农场大棚里的芹菜上，让这
些芹菜不用洗，可直接生吃。

菱花依靠科技和实干打
造出了一条循环的经济链
条。味精本来是集团的主打
产品，而如今，产业链延伸之
后，味精却变成了副产品。

C 用有机肥料，种出高品质粮食

B 污水难处理，逆向思维解难题

提起菱花味精，可谓是家喻户
晓。而如今在历经30多年发展的菱
花集团，味精倒成了副产品。菱花集
团在董事长江保安的带领之下，一
条工农商大循环之路走得坚定而有

力，原本无用的污水经过提炼反倒成了绿色肥料，也让作为本地农业
龙头企业的菱花集团，探索到又一条康庄大道。

本报记者 马辉 本报通讯员 田晖

菱花新厂区的微生物发酵生产主控室。
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